

I CONGRESO DE TEÓLOGAS LATINOAMERICANAS Y ALEMANAS

Memoria de un proyecto regional

RESUMEN

La producción teológica de las mujeres en los últimos años constituye una buena noticia en el ámbito latinoamericano y argentino. Como signo concreto de este caminar eclesial y académico, fue realizado recientemente el I Congreso de Teólogas en San Miguel. En esta memoria, se ofrece un breve informe sobre los antecedentes de la convocatoria, el programa de actividades y otros detalles significativos de este hito que abre perspectivas.

Palabras clave: mujeres haciendo teologías, América Latina, Iglesia, sociedad.

Como parte de un camino de intercambio entre teólogas latinoamericanas y alemanas, el Programa de Estudios TEOLOGANDA y el Foro de Teólogas Católicas Alemanas AGENDA, decidieron organizar un I Congreso de Teólogas Latinoamericanas y Alemanas, que tuvo lugar del 25 al 27 de marzo de 2008 en la Sede de las Facultades de Filosofía y Teología de San Miguel. La temática elegida, “Biografías, Instituciones y Ciudadanía. La teología y la Sociedad desde la perspectiva de las mujeres”, se relaciona con temas estudiados en jornadas anteriores y está enmarcada en la proximidad de los bicentenarios de la independencia de nuestros países latinoamericanos. El marco de referencia fue la incipiente tradición que surge del itinerario de las mujeres en la teología latinoamericana y caribeña, una irrupción de alta significatividad en las últimas tres décadas en nuestro contexto regional. Este Congreso contó con la presencia de varias autoras pio-

neras y sobre todo de teólogas de generaciones intermedias y emergentes que están visibilizando un nuevo rostro en las iglesias y en las instituciones académicas. La reflexión fue enriquecida en diálogo con colegas teólogos, pensadoras de otras disciplinas y estudiantes de distintos centros teológicos, con el ánimo de compartir perspectivas, construir redes y proyectar nuevos horizontes en la Iglesia y en la sociedad actual.

Antecedentes de la convocatoria

El 31 de octubre de 2002 se realizó en la Academia Católica “Die Wolfsburg” una primera Jornada de Estudio entre Teólogas Latinoamericanas y Alemanas con el tema “Atravesar límites, percibir a los/as otros/as”, en búsqueda de un intercambio teológico intercultural. Las instituciones convocantes fueron AGENDA, el Foro de Teólogas Católicas Alemanas, ADVENIAT y la mencionada Academia de Mülheim-Ruhr, una casa para la Formación Permanente y la Acción Social en la diócesis de Essen (Alemania). Las teólogas invitadas de América Latina fueron: la Hna. Dra. Maricarmen Bracamontes de México, quien expuso sobre la teología en la educación cristiana de las mujeres; la Hna. María José Caram (recientemente doctorada por la Facultad de Teología San Vicente Ferrer, Valencia), que se refirió al compromiso teológico en el ámbito pastoral; la Lic. Angélica Otazú (doctorada años después por la Universidad de Berlín), quien ofreció un panorama de la teología al servicio de la catequesis; y la Prof. Dra. Virginia R. Azcuy, a quien se solicitó hablar de la situación de la teología hecha por mujeres en el ámbito científico académico, con especial atención al contexto argentino. Las teólogas referentes y moderadoras de esta Jornada fueron: la Prof. Dra. Margit Eckholt, profesora de Dogmática en la Facultad Teológica Salesiana de Benediktbeuern; Brigitte Hallermann y Stefanie Hoppe, como referentes institucionales por Adveniat; la Prof. Dra. Marianne Heimbach-Steins, profesora de Ética Social en la Universidad de Bamberg; y la Dra. Annegret Langenhorst, teóloga y profesora de Letras en el Instituto Superior de Enseñanza en Nürnberg.

El encuentro de 2002 en “La Wolfsburg” tuvo una función disparadora para un grupo de teólogas argentinas que veníamos reuniéndonos informalmente desde 1998 para conversar sobre teología y biografía. Las participantes estables en estas reuniones fueron: la Prof. Lic. Marcela

Mazzini, profesora adjunta en la Cátedra de Teología Espiritual de la Facultad de Teología de la UCA (Buenos Aires); la Prof. Lic. Gabriela Di Renzo, profesora de teología en la Facultad de Derecho de la UCA (Rosario); la Prof. Dra. Nancy E. Bedford, en ese tiempo profesora de teología en el Departamento de Sistemática en el Instituto Universitario ISEDET (actualmente residente en Chicago, EE.UU.); la Prof. Dra. Mercedes García Bachmann, profesora de Hebreo y Antiguo Testamento en el Departamento de Biblia en ISEDET (hoy decana de la Facultad de Teología en la misma institución); y Virginia R. Azcuy, profesora titular de la Cátedra de Teología Espiritual en la Facultad de Teología de la UCA (Buenos Aires). La vitalidad que venía gestándose en este grupo y en un Taller de Espiritualidad con estudiantes de teología de diversos centros, animado por Mazzini y Azcuy desde el año 2000, desembocó en la idea de un proyecto colectivo con el tema “El itinerario de las mujeres en la teología de América Latina, el Caribe y EE.UU. Balance crítico y nuevas perspectivas”. Así nació TEOLOGANDA, en abril de 2003, como Programa de Estudios, Investigaciones y Publicaciones, por medio de una convocatoria abierta a mujeres egresadas y estudiantes de teología con el auspicio eclesial y teológico de las instituciones locales, más el apoyo de ICALA y AGENDA de Alemania.

Las colegas alemanas siguieron de cerca esta iniciativa, particularmente a través del compromiso de Margit Eckholt, presidenta de ICALA, Intercambio Cultural Alemán Latinoamericano y miembro de la presidencia de AGENDA. Pronto llegó la invitación a una segunda Jornada de Estudio entre Teólogas Latinoamericanas y Alemanas, que tuvo lugar en la Academia Wolfsburg del 5 al 6 de noviembre de 2004, en una nueva cooperación que reunió los esfuerzos de Agenda, Adveniat, La Wolfsburg e Icala. El tema esta vez fue “Opción por la vida. El surgir de biografías en la teología y en la Iglesia”, con especial atención a los itinerarios vitales personales y regionales. En esta ocasión, las teólogas argentinas que participaron por TEOLOGANDA fueron: Marcela Mazzini, Nancy Raimondo (actualmente becaria de ICALA en Alemania para su doctorado), Constanza Levaggi (en ese entonces estudiante en el Instituto Bíblico de Roma), y Virginia Azcuy. Entre las invitadas de otros países como referentes estuvieron: la Prof. Lic. María Paz Díaz de la Universidad Católica de Chile; la Hna. Maris Bolzan, presidenta de la Conferencia de Religiosas Brasileña (CBR); la Hna. Dra. Lúcia Weiler de Brasil y la Lic. Bernardeth Caero de Bolivia (actualmente doctorada en Biblia por

la Universidad de Salzburg), la Hna. María José Caram y la Hna. Birgit Weiler por Perú (doctoranda en la Universidad de Frankfurt), Angélica Otazú de Paraguay, entre otras.

Al finalizar esta Jornada de 2004, surgió la propuesta de una futura reunión científica en América Latina para dar continuidad al camino de intercambio iniciado por iniciativa de las Teólogas Católicas Alemanas. En febrero y marzo de 2005, se retomó esta idea por parte de las instituciones alemanas que venían alentando una cooperación entre Teólogas Alemanas y Alemanas, se confirmó su apoyo para una nueva iniciativa en suelo latinoamericano y comenzaron las conversaciones entre Teologanda y Agenda. La presencia de Margit Eckholt en el V Seminario Intensivo de Teologanda, “Cómo hacer teología en las encrucijadas”, realizado en Buenos Aires del 1 al 4 de septiembre, ayudó a plasmar la primera fase preparatoria de un Congreso que se realizaría probablemente en nuestro país contando con el desarrollo creciente que se iba logrando en nuestro ámbito. Ya en noviembre de 2005 se definió la organización de un Congreso de Teólogas en Buenos Aires y se fijó como fecha posible febrero o marzo de 2008, en atención a los períodos más adecuados para ambos contextos geográficos (América Latina y Alemania). Como representantes de las instituciones alemanas, fueron confirmadas: Margit Eckholt por ICALA y AGENDA, la Dras. Michelle Becka y Annegret Langenhorst por AGENDA y la Dra. Brigitte Saviano por ADVENIAT. El Comité Científico para el Congreso se conformó con ellas por el grupo alemán y cuatro teólogas referentes por el grupo argentino: Gabriela M. Di Renzo, Mercedes García Bachmann, M. Marcela Mazzini y Virginia Azcuy. También formaron parte de este Comité tres consultoras de Teologanda que apoyaron desde sus disciplinas específicas: Prof. Lic. Graciela Di Marco, socióloga de la UNSAM; Prof. Dra. Celina A. Lértora Mendoza, investigadora del CONICET; Prof. Lic. Marta Palacio, filósofa de la UCC. El Comité Ejecutivo estuvo presidido por la Prof. Lic. Andrea Sánchez Ruiz Welch en colaboración con la Prof. Carolina Bacher Martínez, ambas asistentes de investigación en Teologanda; también se sumaron otras participantes para impulsar la convocatoria, organización y realización del Congreso. La última etapa preparatoria estuvo fortalecida por una Jornada de Reflexión en La Wolfsburg, promovida por las teólogas alemanas y con la participación de Virginia Azcuy, en vistas a perfilar de forma definitiva el tema y el programa del Congreso 2008. La temática de esta reunión,

que tuvo lugar el 12 y 13 de abril de 2007 en Mühlheim-Ruhr (Alemania), estuvo focalizada en la cuestión de la vida pública desde la perspectiva de las mujeres: “¿Ciudadanas de segunda clase? Mirada teológica a las nuevas preguntas sociales en tiempos de globalización y migración”.

Programa de Actividades

Con una participación de 280 participantes, el I Congreso de Teólogas propuso un programa variado para fomentar el diálogo y el intercambio entre las quince panelistas, los ciento veinte expositores/as en mesas temáticas y las demás personas asistentes. Los paneles que se presentan a continuación han sido publicados en la revista de las Facultades de Filosofía y Teología de San Miguel con el título “Biografías, Instituciones, Ciudadanía. Primer Congreso de Teólogas Latinoamericanas y Alemanas”, *Stromata* LXIV, 1-2 (2008) 206 pp. Las comunicaciones presentadas conforme a las pautas establecidas y aprobadas por el Comité Científico fueron editadas en CD-ROM como “Actas del I Congreso de Teólogas Latinoamericanas y Alemanas. Biografías, Instituciones y Ciudadanía”, ISBN: 978-987-24250-0-5. Además, está previsto publicar una selección de los paneles en alemán y otra selección, revisada y ampliada, en la Colección *Mujeres haciendo teologías* de Editorial San Pablo (tomo 5).

Panel sobre Teología, Ciudadanía e Iglesia

Tuvo lugar el 25 de marzo a las 11hs. La primera presentación, a cargo de Margit Eckholt de la Facultad Filosófico-Teológica Salesiana de Benediktbeuern, se tituló “Ciudadanía, sacramentalidad de la Iglesia y empoderamiento de las mujeres. Apuntes para una nueva teología pública”. Inició una reflexión teológica sobre el concepto de ciudadanía en relación con una teología capaz de diálogo con la vida pública desde la óptica de las mujeres. Uno de los temas centrales, que dio lugar a diversas preguntas y búsquedas reflexivas, fue el empoderamiento de las mujeres para la ciudadanía en la Iglesia y en la sociedad. Luego siguió la presentación de Virginia R. Azcuy de la Facultad de Teología de la UCA y de las Facultades de San Miguel, con el tema “Fe cristológica y dignidad de las mujeres. Sugerencias para una travesía de des-ocultamiento y compañerismo”. El panel ingresó en la perspectiva latinoamericana de fe y jus-

ticia desde un eje cristológico, con la intención de crear un puente entre el magisterio de la Iglesia Católica y las teologías feministas cristianas. Se trató de pensar cómo la dignidad de las mujeres es una verdad implícita de la fe cristológica, releyendo la enseñanza de Benedicto XVI en Aparecida. La tercera ponencia en este panel fue de la Prof. Dra. Consuelo Velez Caro, de la Facultad de Teología de la Universidad Javeriana de Bogotá: “Mujer e Iglesia: ¿rumbo a la ciudadanía eclesial?” y se preguntó por el reconocimiento efectivo de los derechos y deberes que los miembros de la Iglesia, sobre todo las mujeres, poseen a la luz de la última Conferencia General del Episcopado Latinoamericano y del Caribe celebrada en mayo de 2007 en Aparecida (Brasil).

Panel Ciudadanía, Ética y Sociedad

Se realizó el 25 de marzo a las 18.30, con una reflexión interdisciplinaria entre filosofía, antropología y ética teológica. La primera ponencia estuvo a cargo de la Prof. Dra. Alcira B. Bonilla de la Universidad de Buenos Aires-CONICET, con el tema “La biografía como género filosófico: construcción de subjetividad, memoria y responsabilidad”. Por su valor testimonial, la autora hizo referencia a las contribuciones de Simone de Beauvoir, Hannah Arendt y, en particular, María Zambrano; arriesgó la hipótesis de que esta escritura constituye el espacio que especialmente las mujeres filósofas privilegian para el tratamiento de cuestiones vinculadas con la construcción de la subjetividad, la memoria y la responsabilidad. Su posición fue enriquecida por la Prof. Dra. Sonia Montecino del Departamento de Antropología de la Facultad de Ciencias Sociales de Chile, con el tema “La huacha como construcción simbólica del género femenino o los indicios de una escena antropológica latinoamericana”, con el objetivo de dar cuenta del pensamiento sobre mujer y género en América Latina y entregar pistas a partir de la etnocategoría “huacha” para una posible comprensión de lo femenino en nuestra cultura. La tercera ponencia, “Ciudadanía, pertenencia y ética teológica”, fue presentada por la Prof. Dra. Hille Haker de la Universidad de Frankfurt. Se refirió a la ciudadanía como un concepto que apunta a una pertenencia a un ámbito político, un derecho a la participación en la vida político-social; trató sobre las relaciones sociales descritas como relaciones de reconocimiento y la participación en los bienes; finalmente, focalizó la ética teológica desde la perspectiva feminista de género para analizar las diferen-

tes formas de negación de la ciudadanía para las mujeres en los diferentes contextos y reflexionar críticamente, para poder desarrollar una orientación para la eliminación de las estructuras injustas.

Panel Teologías, Biografías y Subjetividades

Realizado el 26 de marzo a las 9hs. Se inició con la ponencia de la Prof. Dra. Barbara Andrade de la Universidad Iberoamericana de México, con el tema “Seres vulnerables. Consideraciones antropológicas, psicoterapéuticas y teológicas”. La autora intentó cuestionar los supuestos antropológicos implícitos en nuestras percepciones y plantear un modelo antropológico que permita representar la comunión en la diversidad. A ella siguió la Prof. Dra. Marie Theres Wacker de la Universidad de Münster, con la ponencia “Estudio de casos a partir de la Biblia Hebrea”, que ofreció importantes contrapuntos a la perspectiva “nomádica” de la filósofa italiana Rosi Braidotti. Su contribución como teóloga feminista y exegeta consistió en relacionar esta mirada con las figuras de Rebecca, Ester y Moisés y elaborar el concepto de lo nomádico desde impulsos literarios, históricos y bíblico-teológicos. En tercer lugar, la teóloga bautista Prof. Dra. Nancy Bedford del Garrett Evangelical Theological Seminary de Chicago, presentó una ponencia con el título “Plantar huertas, escuchar a los árboles: La subjetividad teológica en migración” e intentó reflexionar sobre la construcción de la subjetividad teológica feminista y su contacto con los fenómenos migratorios actuales.

Panel Instituciones y Empoderamiento

Se realizó el 26 de marzo a las 16.45hs. La primera ponente fue la Prof. Lic. Graciela Di Marco de la Universidad de San Martín y consideró “El movimiento de mujeres en Argentina”, en los noventa y el principio del siglo veintiuno. El enfoque propuesto consideró las organizaciones, tanto públicas como privadas, como ámbitos en los que se construyen y negocian sentidos acerca de los significados de género y donde se hace género, no sólo acciones para las mujeres. Luego intervino la Prof. Dra. Ana Maria Bidegain del Religious Studies de la Florida International University, con una presentación sobre “Mujeres, empoderamiento e instituciones religiosas en la historia latinoamericana”, que se centró en el papel de las instituciones religiosas pertenecientes a la Iglesia Católica

que influyeron y fueron influidas por el empoderamiento que fueron logrando las mujeres latinoamericanas a lo largo del siglo XX. Finalmente, la Prof. Dra. Hedwig Meyer Wilmes, profesora en la Universidad de Nimega, Holanda, entre 1986 y 2007, disertó sobre la “Institucionalización de la teología feminista en las universidades (holandesas)”. La teóloga alemana presentó algunos factores en que la teología feminista comprometió a las universidades europeas y sugirió horizontes posibles para una práctica teológica de las mujeres en el contexto universitario (europeo) actual.

Panel Derechos humanos, Ciudadanía y Política

Si los paneles estuvieron pensados con una progresión temática, éste fue sin duda el que condensó las inquietudes que se fueron gestando durante los días anteriores. Este quinto panel, realizado el 27 de marzo a las 9hs, comenzó con la Prof. Lic. Marta Palacio de la Universidad Católica, quien realizó un exhaustivo abordaje filosófico-político sobre “Paradojas de los derechos humanos: estrategias feministas”, girando en torno a la paradoja del universalismo, la de la membresía política y la de las particularidades culturales. La reflexión continuó desde la ética teológica con la Prof. Dra. Marianne Heimbach-Steins de la Universidad Otto-Friedrich de Bamberg, Alemania, que se dedicó a “Derechos humanos de las mujeres. Reivindicación universal y concreción contextual”. Heimbach puntualizó que no se trata de proclamar derechos exclusivos de la mujer, sino descubrir los derechos específicos de la mujer en el campo de los derechos humanos, que las experiencias específicas de injusticia que padecen las mujeres puedan reformularse, exponerse en diálogo y responderse en el ámbito de los derechos humanos. Por último, tomó la palabra una de las teólogas pioneras de mayor reconocimiento eclesial en el actual escenario de América Latina y el Caribe, la Prof. Dra. Maria Clara Lucchetti Binger de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro. Ella se refirió al tema “Teología, mujer y derechos de los pobres. Una lectura del recorrido latinoamericano”. Lo bueno de su presentación fue que dio lugar a retomar los temas salientes que polarizaron la atención de los/as participantes del Congreso y que Binger supo responder con apertura y sabiduría a las múltiples preguntas que se le hicieron llegar, obligando por única vez a un corrimiento de los horarios establecidos.

Comunicaciones en Mesas Temáticas

De la variada riqueza de las cuarenta mesas temáticas realizadas durante el Congreso, no es posible dar cuenta en esta breve crónica. Ellas fueron el escenario de una reflexión teológica participada, personal y colectiva, intergeneracional e intercultural, con apertura ecuménica, con frecuencia caracterizada por el cruce con otras disciplinas como la literatura, la filosofía, la psicología y las ciencias sociales. Funcionaron en simultáneo, prolongando y profundizando los ejes y temas trazados por los paneles, con la coordinación de José Alessio, Carlos Avellaneda, Cecilia Avenatti de Palumbo, Virginia R. Azcuy, Carolina Bacher Martínez, Michelle Becka, Nancy E. Bedford, Ana María Bidegain, María Clara Bingemer, Alcira Bonilla, José Carlos Caamaño, Bernardeth Carmen Caero Bustillos, Emilce Cuda, Carolina Del Río, Graciela Dibo, Gabriela Di Renzo, Margit Eckholt, Cynthia Folquer, Mercedes García Bachmann, Claudia Godoy, María Haydée Herrera, Annegret Langenhorst, Alejandro Llorente, M. Marcela Mazzini, Celina Lértora Mendoza, Marta Palacio, Ahida Pilarski, Nancy Raimondo, Andrea Sánchez Ruiz Welch, Carlos Schickendantz, Mónica Ukaski, Consuelo Velez Caro, Tânia Vieira Sampaio, Jorge Scampini, Alicia Zanotti de Savanti y Gabriela Zengarini. Las salas asignadas para estas mesas temáticas llevaron los nombres de algunas teólogas pioneras: María Pilar Aquino, Elizabeth Gössmann, Beatriz Melano, Elizabeth Moltmann Wendel, María Teresa Porcile, Letty Russell, Elisabeth Schüssler Fiorenza, Dorothee Sölle y Elsa Tamez. Sor Juana Inés de la Cruz, como figura precursora en nuestra región, dio su nombre al Salón de Conferencias donde se realizaron los paneles.

Homenaje, Palabras Finales y Agradecimientos

Un momento significativo que coronó el compartir reflexivo “alrededor de la mesa”, según la expresión programática de la teóloga presbiteriana Letty Russell, fue la Liturgia de Homenaje a las Teólogas Pioneras realizada el 27 de marzo a las 18.15hs. En esta celebración marcada por un afectuoso reconocimiento, algunas teólogas de generaciones intermedias hicieron entrega de un recordatorio a las homenajeadas presentes: Barbara Andrade (México), Ana María Bidegain (Uruguay), María Clara

Bingemer (Río de Janeiro), Margot Bremer (Paraguay), María Alicia Brunero (Argentina), Isabel Corpas de Posada (Bogotá), Celina Lértora Mendoza (Argentina), María Josefina Llach (Argentina), Hedwig Meyer Wilmes (Alemania), Diana Rocco Tedesco (Argentina), Ute Seibert (Chile), Adelaida Sueiro (Perú), María van Doren (México), Marie Theres Wacker (Alemania), Lúcia Weiler (Brasil).

Las palabras de la Relatoría Final, sumándose a las Relatorías de cada día, retomaron la reflexión sobre la ciudadanía en la vida pública y en la vida eclesial, señalando pistas, preguntas abiertas y nuevos horizontes. Además, se revalorizó la palabra colectiva pronunciada a lo largo de los tres días de reunión, a través de las distintas voces en las mesas y conversaciones que tuvieron lugar en las Facultades de Filosofía y Teología de San Miguel. Se agradeció y explicitó la voluntad de continuar la cooperación iniciada entre Teologanda y Agenda en futuros proyectos comunes. Entre los auspiciantes académicos, se agradece especialmente a: Deutsche Forschungsgemeinschaft DFG, Facultad de Teología de la UCA, Facultades de Filosofía y Teología de San Miguel USAL, Foro de Teólogas Católicas Alemanas AGENDA, Instituto Salesiano de Estudios Teológicos ISET, Instituto Teológico Franciscano ITF, Instituto Universitario ISEDET, Intercambio Cultural Alemán-Latinoamericano ICALA, Sociedad Argentina de Teología SAT y Universidad Católica de Córdoba UCC. A ellos se sumaron los auspicios eclesiales de: Bischöfliche Aktion ADVENIAT, Secretariado para la Iglesia de América Latina de la Conferencia de Obispos Católicos de EE.UU. SCLA y la Stichting Porticus. Sin la ayuda de estas instituciones y otras colaboraciones, esta reunión no hubiera sido posible. El I Congreso de Teólogas fue el comienzo de un camino que seguirá buscando sus rumbos en el ámbito académico y eclesial, un nuevo horizonte de vida que se abre.

VIRGINIA R. AZCUY

31.03.08/01.04.08